

EL TRADICIONALISTA

SEMANARIO

ÓRGANO DE LA COMUNIÓN CATÓLICO-MONÁRQUICA EN ESTA PROVINCIA

Año II

Precios de suscripción
Un mes. 0'50 pesetas.
Trimestre. 1'25 id.
Pago adelantado.

Castellón 16 de Junio de 1894

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Redacción y Administración

Calle de la Magdalena, número 12, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Núm. 70

Remitidos á precios convencionales

LAS PREGUNTAS DEL SR. LLORENS

El Sr. Llorens: Hace varios días tuve la honra de pedir al señor ministro de la Gobernación, que prohibiera ese espectáculo nada edificante que se da todos los días, de llevar los niños del Hospicio á las representaciones teatrales que se verifican á horas no convenientes para su salud, y que estoy seguro no consentirán los reglamentos del asilo benéfico en que se encuentran. Después he sabido que por el gobierno se había acordado lo de siempre, ó sea un término medio: que las representaciones donde esos niños sirven de comparsa tendrían lugar á primera hora de la noche. Hoy he visto que otra vez se anuncian las funciones en que se verifica aquel hecho para las diez en adelante, y como creo que con esto se infringe el art. 3.º de la ley de 10 de Julio de 1878, y que no es conveniente que esos pequeñuelos anden por las calles de Madrid á las altas horas de la noche, con un clima tan desigual como el de esta villa, entiendo que el señor ministro de la Gobernación está en el caso de hacer las indicaciones oportunas al señor gobernador civil de la provincia, para que en absoluto prohíba la asistencia de los niños del Hospicio á las representaciones teatrales.

Estoy seguro de que todos los señores diputados y todo el pueblo de Madrid están conformes conmigo en el ruego que acabo de hacer á dicho señor ministro.

Hecho esto, deseo hacer al señor ministro de la Guerra una pregunta, que ruego á la Mesa le transmita, ya que no se encuentra en la Cámara.

Ha corrido por Madrid esta mañana la noticia de que el emperador de Marruecos ha muerto el jueves de la semana pasada.

No sé si la noticia la ha comunicado oficialmente el representante de España en Tánger; pero se añadía que por el sultán ha sido nombrado heredero un hijo suyo, niño de catorce años; y como las minorías en todas partes son turbulentas, y lo ha de ser en Marruecos porque hay otros hijos del emperador que aspirarán al Trono, he de suponer que no es difícil que estalle muy en breve la guerra civil, á no ser que en estos momentos sea ya un hecho.

Nosotros hemos tenido cuestiones con los rifeños y negociaciones con el emperador de Marruecos. Estas últimas no han podido ser pactadas más que por el emperador y por el embajador extraordinario de España en aquel Imperio, y es muy posible que, dado el estado de éste, peligre mucho el cumplimiento del tratado firmado, que sólo es la ratificación del de Wad-Ras, y que las agresiones á Melilla se reproduzcan, porque las kabilas podrán ahora hacer lo que quieran, sin miedo á castigos.

Hubiera deseado que se hallasen presentes los señores ministros de la Guerra, de Marina y de Estado, para preguntarles, porque creo que ya las habrán tomado, qué resoluciones se han dispuesto, si se ha enviado una escuadra á Tánger, y que hay sobre los cinco millones de indemnización, que, según parece, estaban

reunidos en Mazagán, pues temo que corran peligro, dado el estado de aquel Imperio.

En una palabra: si se han tomado todas las medidas necesarias, por exageradas que parezcan, para que á España no le sorprendan los sucesos que pudieran ocurrir, ya con motivo de una guerra civil, ya con el de una guerra europea, que también pudiera resultar, ó porque no se cumpliera el tratado hace poco firmado.

Ya que estoy de pie me voy á permitir, aunque brevemente, hacerme cargo de una rectificación que un señor senador ha intentado hacer en otro sitio á afirmaciones dichas por mí en el Congreso. De un modo absoluto y terminante me ratifico en cuanto digo respecto á la manera como terminaron las guerras en Cuba, en el Centro, Cataluña y Norte, porque tengo pruebas y datos bastantes para hacer comprender la verdad de lo que dije.

Sé que el reglamento no me consiente entablar una discusión sobre este punto, y que no prosperaría una proposición incidental; pero aprovecharé la primera ocasión oportuna que se me ofrezca para ocuparme de un modo extenso de ella; aduciré datos, documentos y hechos innegables; demostraré de una manera palpable que en Cuba se dió dinero antes y después de la paz del Zanjón, y que en la península se terminó la guerra, no por la fuerza de las armas, sino mediante tratos con algunos generales y jefes carlistas; que estos convenios tuvieron lugar en el Centro, Cataluña y Norte; que el capitán general de Cataluña, que lo había sido antes de Valencia, y después lo fué del Norte, tuvo tratos con un general carlista, por lo menos; y, en una palabra, que cuanto expuse al Congreso con motivo de los sucesos de Melilla es absolutamente exacto; y por lo tanto, digo y afirmo de nuevo que en Cuba se acabó la guerra mediante un pacto, del que fué factor importantísimo el oro; que mientras se daba á los insurrectos, no se pagaba hacia meses á los soldados españoles, y que después del convenio del Zanjón tampoco cobraron; que en el Centro se hizo uso de agentes para ganar jefes carlistas; que en Cataluña se usó de tratos con un general, y que en el Norte se prodigaron el oro y promesas para acabar la guerra. Es decir, que en ninguna parte se terminó la lucha por la fuerza de las armas de fuego ó blancas, y si buscando traidores. Como he dicho, aprovecharé la primera ocasión oportuna que se me presente para explicar extensamente y probar cuanto he afirmado y afirmo de nuevo.

Nuestros Diputados

Don Juan Vázquez Mella

DIPUTADO A CORTES POR ESTELLA

Don Juan Vázquez de Mella y Fanjúl, diputado á Cortes por el distrito de Estella, nació en Cangas de Ons, en 1861, siendo sus padres D. Juan Vázquez Mella, comandante de la zona militar de aquel distrito, y doña Teresa Fanjúl, señora de distinguida familia y tan estimada por

su virtud como por su clara penetración y bon-

enseñanza con notable asiduidad en el colegio de Valdedios, recibiendo el grado de Bachiller en el Instituto de Oviedo, en 14 de Junio de 1877, y mostraba ya en aquella época sus aficiones á los estudios literarios. Trasladose algún tiempo después á la provincia de la Coruña, de donde su ya difunto padre procedía. Siguió en Santiago los estudios de Derecho, comenzando á brillar entre sus compañeros por su constancia en el estudio, recto juicio y entusiasmo por las ideas católico-monárquicas, que terminada su carrera le llevaron á ser como el alma y la vida de *El Pensamiento Gallego*, tan reputado periódico de Galicia, y bien conocido en el resto de España por sus sanas doctrinas y firmeza de opinión. No es, pues, de extrañar que el señor Vázquez Mella se hallase en circunstancias favorables para encontrar más amplio círculo á su actividad y condiciones de hombre de lucha y de propaganda, y haya sabido conquistarse pronto en la Corte uno de los primeros puestos como escritor tradicionalista, figurando su pluma entre las primeras de *El Correo Español*, donde propios y adversarios han admirado y siguen admirando su vasto saber, su destreza y habilidad en el manejo de las armas periodísticas, y el nervio de vigorosa lógica que anima á todos sus escritos.

Hablar de Mella es hablar de la figura más saliente de la nueva generación del carlismo. Es el prototipo del carlista joven y, digámoslo así, científico.

Pocos hombres consiguen llegar á tener tan gran nombre á la edad del ilustre novel diputado.

Abogado distinguido y persona de vastísima educación é ilustración poco común, antes de pisar los escaños del Congreso, ya había conseguido se hablase de él con elogio por las conferencias que había dado en Cataluña, en los Círculos Carlistas, y los discursos pronunciados en los banquetes que ocasionó aquella magnífica campaña de propaganda, organizada por nuestro ilustre Jefe señor Marqués de Cerralbo, á quien acompañaba nuestro biografiado.

Mas tarde luchó en Cataluña por Valls-Montblach, distrito carlista como pocos. En las conferencias que dió con motivo de su viaje electoral, la multitud entusiasmada con su mágica palabra, le aclamaba con frenesí, aunque salido derrotado por medios que el decoro de un carlista y de nuestro ilustre amigo no podía emplear.

En su discurso en Barcelona para explicar su campaña electoral, dijo: *Yo no fui á Vall á luchar con los billetes de Banco del adversario*. Excusamos, pues, decir á qué fué debida su derrota. No lo derrotó, pues, un candidato liberal cuyas armas fuesen los votos, sino una especie de banquero más ó menos fusionista, que echó mano de todas las debilidades humanas para explotarlas.

En sus discursos y conferencias en Círculos, en la Catedral y en el Congreso, su oratoria ha causado emoción profunda. Tiene la elocuencia de Castelar, la fogosidad de Pidal, la delicadeza y dulzura de Moret y la intención y sagacidad de Silvela. Maneja la sátira de una manera envidiable.

«La palabra que le sirve de vehículo para exponer sus ideas, se desborda impetuosa de sus labios y tiene, como el mar, encrespamientos, bramidos y oleajes.»

El transcrito párrafo de Mella, retratando á Pidal, sería el mismísimo retrato de Mella, si la oratoria de éste no tuviera además, «la tie-

sura retórica y las limaduras y pulimentos literarios» de que carece la del Sr. Pidal.

«Yo quisiera haberlo y haberlo convencido de sus ideas, cuando las defiende no es posible que encuentre adversario que rebata y destruya su argumentación profunda, sus conceptos claros y lógicos.»

Sus viajes de propaganda á Ciudad Real y Toledo han abrillantado la gloria adquirida, divulgando su fama de orador elocuentísimo y católico ferviente.

Los lectores de *EL TRADICIONALISTA* ya tienen noticia de las ovaciones que ha recibido con tal motivo el señor Mella, y muy especialmente las atenciones con que le distinguió el eminentísimo cardenal Monescillo.

El señor Mella es una gloria del carlismo, y con sus dignos compañeros del Parlamento ha llegado á formar una minoría carlista, si bien poco numerosa, muy temible por la talla de sus hombres.

Como escritor, es quizás mejor aún que como orador.

Su talento excepcional lo prueban los artículos dogmáticos y serios que publica en el gran periódico *El Correo Español*.

De él ha dicho Cánovas, «ese chico tiene talla de gigante»; y Montero Ríos dijo á Sagasta, «si sale diputado verá usted como es hombre que si quiere derriba un gobierno en un día.»

El señor Mella es un tradicionalista de pura sangre y con su palabra y su pluma defiende sus ideas, y cuando la causa de Dios, Patria y Rey lo exija, las defenderá con la espada; tirará la pluma y ceñirá al cinto aquella.

Orador de cualidades envidiables, escritor notable, afable y cariñoso, cautiva á cuantos le tratan, y en el Congreso representa dignamente el distrito de Estella que le ha elegido y que debe prometerse mucho de su actividad y deseos de conseguir cuantas mejoras reclamen sus electores.

Muerte de Muley Hassan

EL NUEVO SULTAN

El tema de estos días y el motivo de la conversación en los centros y sitios públicos, es el de la noticia de la muerte del sultán de Marruecos.

La versión oficial de este desgraciado acontecimiento es la de que hallándose Muley-Hassan en Rabat, poblado inmediato á la capital del Imperio, fué acometido de las fiebres intermitentes, acabando con su vida en breve tiempo y privado de toda asistencia facultativa.

Muley-Hassan, de cuya vida y hechos tanto se ha hablado recientemente, subió al trono el año 73 y tenía ahora 41 años.

Era simpático y muy afectuoso.

Hablando el señor Sagasta de la muerte del suceso marroquí que es hoy la preocupación general, ha dicho:

«Nosotros hemos enviado dos buques de guerra, con fuerzas de desembarco y ametralladoras, por si acaso.»

»En realidad, nadie puede confiar en aquella gente si surge la guerra civil.

»Con la muerte de Muley-Hassan, hemos perdido un buen amigo, partidario convencido de la paz.

»Temo un conflicto serio.»

El señor Moret está también bastante desalentado y ha comenzado sus conferencias con los embajadores de varias naciones.

Apartados y lista, 8 á 11'45 mañana, 2'30 á 3'30 tarde, 4'30 á 4'45 tarde y de 9'30 á 10. noche.

Certificados: 9 á 11'45 mañana y 7'30 á 8 noche.

Valores y papel del Estado: 9 á 11'45 mañana y 7'30 á 8 noche.

Recogida de buzones, á las 12'15 mañana y 7'30 noche.

La congregación de Ritos, de Roma, ha condenado la nueva novela que Emilio Zola ha escrito acerca de Lourdes.

Para la corrida de toros de Vinaroz que ha de celebrarse el próximo día 24, se han hecho ya infinidad de peticiones de localidades.

Los toros, según nos aseguran personas que los han visto, son de hermosa estampa y de libras.

Fabril y *Bonarillo* con sus cuadrillas son los encargados de la lidia.

Los aficionados se prometen muy buena corrida y la empresa no regatea ninguna clase de sacrificios para que así resulte.

De Castellón son muchas las personas que visitarán la población de Vinaroz con motivo de las fiestas y corrida de toros.

Habrán un tren especial para ir á la corrida.

La congregación Mariano-Angélica de San Luis Gonzaga canónicamente establecida en la Iglesia de San Agustín, de esta ciudad consagra á su patrono en los días 16 y 17 del actual los siguientes solemnes cultos.

Sábado 16.—A las siete y media de la tarde, se cantará solemnemente el oficio Parvo por el coro de congregantes, alternando con el armonium; acto seguido, el reverendo señor don Vicente Félix, hará la plática preparatoria para la confesión, finalizando el acto con la Salve Regina.

Domingo 17.—A las siete y media de la mañana, misa de Comunión general, con acompañamiento de armonium y letrillas.

A las diez y media, expuesta Su Divina Magistad, se cantará por un nutrido coro de voces la gran misa del maestro Mercadante, siendo el celebrante el reverendo señor cura arcipreste de esta capital doctor don Tomás Costas, y ocupando la sagrada Cátedra el muy ilustre señor doctor don Ramón Marchanoses, canónigo de Albarracín.

Por la tarde á las cinco y media se descubrirá S. D. M. cantándose un magnífico trisagio; se hará el último domingo de seisena, sermón por el mencionado orador, gozos, reserva y bendición con el Santísimo Sacramento.

El número 416 de la lotería, premiado en el último sorteo con 40.000 pesetas, ha sido expendido en la administración de Burriana.

La *Gaceta* contiene una Real orden de Hacienda disponiendo que el timbre móvil de 10 céntimos con que están gravados los billetes de espectáculos públicos, cuyo precio exceda de una peseta, deberá fijarse en el talón de los mismos, quedando obligadas las empresas á conservar estos talones durante dos meses, aún cuando haya sido practicada su fiscalización administrativa, y que dichos timbres se inutilicen por los inspectores con su rúbrica en el acto de la fiscalización.

Campana

Los *TRADICION ALISTAS* los *Tañidos* la obra del ente lison. le felicite. *telana*. Así al perió. *tor Araujo* EL TRADICION ALISTA.

Por el arzobispado de Valencia se han hecho los siguientes nombramientos.

Don José Sales Blasco, Coadjutor de los Calpes de Arenoso; don Vicente Blat Sorní, Coadjutor de Puebla de Arenoso y don Pedro Juan Chulvi Aznar, coadjutor de Cortes de Arenoso.

Desde el día 20 del actual en las administraciones subalternas de la provincia y desde el 25 en la representación de la de esta capital, se suspenderá hasta el 1.º de Julio la expedición de libranzas del Giro Mútuo para dejar tiempo á la liquidación del presente año.

Los catedráticos nombrados para el curso de 1894 á 1895, que han de explicar en el colegio de segunda enseñanza de Viciñana de Burriana, bajo la dirección de don Juan B. Serra Granell, son los siguientes:

Don Juan B. Serra, Geografía é Historia de España, quinto curso y la enseñanza libre.

Don Emilio Alfonso Cuevas, Latín, Retórica y Psicología.

Don Angel Blanco, Matemáticas y Francés.

Don Manuel Uxó, Historia Universal y Ampliación.

De regreso de Concentaina, ha vuelto á encargarse de su despacho, el digno presidente de esta audiencia don Juan Bautista Esteve.

Dice nuestro querido compañero *El Tolentino*:

«Hemos tenido la gran satisfacción de saludar al ilustre y batallador exdiputado de las Constituyentes, y senador carlista electo por Navarra, nuestro distinguidísimo y muy respetable amigo don Cruz Ochoa.

«El distinguido Canónigo de la Catedral de Calahorra llegó á esta ciudad el sábado pasado, visitando inmediatamente á nuestro venerable señor Cardenal, con quien conversó largamente sobre sus antiguas campañas contra el liberalismo, pues como sabe España entera, el Eminentísimo Cardenal Primado y el señor Ochoa fueron compañeros en las Constituyentes del 69.

«Inequivocas muestras de cariño y simpatía recibió el sabio sacerdote durante su corta estancia en esta ciudad, de parte de los carlistas. Se hospedó en casa de nuestro querido y entusiasta amigo don Antonio Salas y Teixidó, quien se esmeró en obsequiar á tan insigne huésped. El domingo, deseando el señor Salas obsequiar al ilustre señor Ochoa, reunió en su mesa á los Presidentes y Vicepresidentes de la Junta provincial y del Círculo tradicionalista, Redacción de *El Tolentino* y varios sacerdotes, improvisándose un modesto banquete, del que salieron todos los comensales altamente complacidos.

«En el tren de la tarde regresó el señor Ochoa á Madrid, bajando á despedirle á la estación la plana mayor del partido carlista de Toledo. Un contraste. Mientras cuarenta hombres despedían al señor Ochoa, que no puede dar credenciales ni nombramientos para medrar á costa del país, dos caciquillos conservadores, que antes fueron carlistas, despedían en un coche-salón al exministro de Fomento y ex presidente del Congreso, don Alejandro Pidal y Mon, que también regresaba á Madrid y había venido á Toledo á visitar nuestros monumentos históricos.»

Habiendo acudido al ministerio de la Guerra en escrito fecha 12 de Abril último, el presidente de la Comisión ejecutiva de la Asociación de la Cruz Roja en la Corte, solicitando relación de los individuos del ejército que por consecuencia de los sucesos de Melilla quedaron inutilizados por completo para dedicarse á sus habituales ocupaciones, expresando la graduación que tuvieran, defecto físico con que hayan resultado y lugar de su residencia, á fin de socorrerlos con un donativo en metálico; y habiendo formulado una petición análoga en 7 del mismo mes y año, el presidente de la Sociedad Reunión Recreativa é Instructiva de Artesanos de la Coruña, con objeto de favorecer á las familias de los que, siendo naturales de Galicia, hayan fallecido, así como á los inutilizados para ganar su subsistencia, para lo cual necesita indicación del pueblo de su naturaleza, ayuntamiento y provincia á que corresponda, el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tenido á bien disponer que por los medios de publicidad que este gobierno civil tenga á su alcance, haga que lleguen estos propósitos á noticia de los inutilizados ó familias de los fallecidos que se consideren con derecho á los socorros que se ofrecen, para que por instancias, y con los

datos que quedan expresados, acudan á los presidentes de dichas corporaciones en solicitud del beneficio que pueda corresponderles.

En la Exposición Universal de Chicago ha obtenido premio, la conocida y renombrada casa Vayreda y compañía de Olot, por sus imágenes de cartón-piedra.

El ministerio de Fomento ha resuelto que la retribución que disfrutaban los profesores de Gimnástica y de Dibujo de los Institutos provinciales, es compatible con otros sueldos que aquellos disfrutaban, mientras que, á juicio de los jefes respectivos, sea compatible el ejercicio de ambos cargos.

Los inventos de M. Turpin están á la orden del día, siendo éste uno de los temas obligados en todos los círculos.

A su famosa ametralladora de la que tanto se habla, no solo en Francia sino en todas las naciones, hay que añadir ahora otro invento más trascendental y más útil que las máquinas de guerra destinadas á aniquilar ejércitos.

Tratase, según se asegura, de haber descubierto el citado inventor la dirección de los globos aerostáticos por medio de un motor impulsado por gas líquido. Las hélices del globo inventado por Turpin son de aluminio.

Esta noticia ha despertado gran curiosidad y espérase que se verifiquen pruebas del nuevo invento para poder apreciarle.

El mejor *Cognac* de los conocidos hasta el día es el *Cognac Amat*, que facilita en gran manera las digestiones lentas y penosas y fortalece de una manera prodigiosa el estómago y órganos de la digestión. Representante en Castellón y provincia, Juan Lloret.

Libros de M. Polo y eyrolón.—Elementos de Psicología, tercera edición 4 pesetas.—Elementos de Lógica, tercera edición, 3'50.—Elementos de Filosofía moral, tercera edición, 3'50.—Programa y cuadros sinópticos de Psicología, Lógica y Ética, 1.—Apología científica de la fé cristiana, por Duilhé de Saint-Projet, segunda edición, 3.—Solita, novela, 2'50.—Sacramento y concubinato, novela, segunda edición, 2.—Los Mayos, novela, tercera edición, 1.—Costumbres populares de la Sierra de Albarracín, cuentos, tercera edición, 2.—Quien mal anda cómo acaba?, novela, 2.—Discursos académicos, segunda edición, 2.—Bocetos de brocha gorda, cuentos y artículos, 1.—Guía de Tierra Santa, viaje, 2'50.—Vida de León XIII, 3.—Por París á Suiza, viaje, 1.

Se venden en todas las librerías católicas.

Con el título *los padres de la patria*, ha publicado el distinguido redactor de *El País*, señor Palomero, un saladrísimo libro con las semblanzas de todos los diputados que forman la Cámara popular actualmente.

Gil Parrado, que así se conoce á Palomero en el periodismo y en las letras, ha conseguido en su publicación sacar todo el partido posible de la sátira culta é ingeniosa.

Un defecto tiene el libro del colega, y es algún apasionamiento político, en los retratos de algunos diputados; pero aparte este pequeño lunar, *Los padres de la patria* merecen leerse.

He aquí algunas de las semblanzas, que por ser los retratados conocidos de los lectores de *EL TRADICION ALISTA*, creemos tienen en estas columnas alguna actualidad.

Monares (D. Rafael)

Locuaz como una cotorra, delgado como un fideo, se parece á Don Quijote sin lanza y sin el yelmo. Siempre estudiando reformas que se quedan en proyecto; Tenorio recalcitrante y aficionado al jaleo... ¡No hay un hombre más dichoso que el director de correos!

Llorente (D. Teodoro)

Admirable traductor y buen poeta, á Llorente le hace muy poco favor el ser un conservador... (aunque ahora es un disidente).

Sapiña (D. Manuel)

Aquí nadie le conoce, porque en nada se distingue;

en Valencia todos saben que *Sapiña es un cacique*.

Pacheco (D. Francisco de Asis)

Abogado distinguido y martista de abolengo, y antiguo aspirante á la fiscalía del Supremo.

Ruiz Capdepón (D. Trinitario)

Ministro con la fusión, de triste recordación por su campaña famosa, valiendo bien poca cosa ha subido Capdepón.

Font de Mora (D. Pedro)

No le puede ver Moret, no por ser mala persona, sino por llamarse Font de Mora.

Eduardo García Oñativia

Hoy por hoy este García es sin que se asembre el mundo, representante por Nules y naturalmente nulo.

Sánchez Pastor (D. Emilio)

Un fusionista sencillo que no posee, á mi ver, otro mérito que ser el autor de *El Monaguillo*.

García Monfort (D. Estanislao)

A nosotros nos servía en tiempos no muy lejanos... Hoy está en la mayoría; pero á los republicanos, ¿qué nos importa un García?

Llorens (D. Joaquín)

En la punta de una lanza Llorens pronuncia un discurso... carlista batallador que cuando habla se va al bullo.

Navarro Reverter (D. Juan)

Nadie niega su valer, pues es en la ciencia ducho; pero si algo quiere ser en la política, ¡mucho se tiene que Reverter!

José María Sales

Sales, lo poco que vales está en tu propio apellido, tu no *entras* en el partido sino lo contrario, sales.

Carlos Testor

Fué valenciano importante; más como todo se acaba, también á Carlos Testor se le acabó la importancia.

Page (D. Luis)

Page es casi un personaje, pero, así y todo, yo creo que ni el propio D. Mateo averigua quien es Page.

La Policía Moderna.—Secretos de la criminalidad contemporánea y cuadros de actualidad por don Manuel Freixa Martí antiguo jefe de policía.

Obra que edita la importante casa del señor J. Seix, Fuente de San Miguel, Barcelona.

Se admiten suscripciones en esta capital, en el Centro de Suscripciones y taller de encuadernación de don José Gómez, calle de Enchén.

ECONOMÍA--PRONTITUD--ELEGANCIA
SASTRERÍA

de
FRANCISCO ALICART
DOMENECH
Calle de Enmedio, 42, pral.

JUAN LLORET

corredor de comercio, calle Mayor, núm. 27, principal.

Negociación de valores sobre plazas nacionales y extranjeras.

Pignoración y crédito sobre títulos de deudas del Estado.

Compra y venta de efectos públicos en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Valencia y extranjeras.

Variedades

DESCUBRIMIENTOS

Desde que la prensa echó a volar la noticia de la ametralladora Turpin, anda muy asustada la gente pacífica.

En cuanto lo supo una vecina mía, romántica y nerviosa, se le pusieron de punta... unos fideos que tenía en el estómago, y desde entonces no puede sentarse y para dormir necesita que su mamá le lea un capítulo de la ley de Enjuiciamiento civil ó un número de *El Regional*.

Ayer varios empleados estaban en el café, leyendo la descripción del aparato,

—¿V. ha visto que barbaridad, decía uno.

—Calle V. hombre, le contestó un infeliz con cara de tres mil reales, para ametralladora la mía!

—¿Cuál?

—La mía hombre, mi Emeteria, que me ha disparado siete chiquillos, en cinco años que llevamos de matrimonio.

Antes los hombres de pro se dedicaban a tareas más inocentes, como teñirse el pelo, nivelar los presupuestos ó sacar algo en claro de un discurso de Castelar, pero ahora no piensan más que en inventar sustancias químicas de estas que acaban en *ita* y les hacen temblar las piernas á los burgueses.

Afortunadamente hay también filántropos como el sastre Dowe inventor de un paño coraza que no lo atraviesa ni la más insinuante mirada de una solterona.

El Emperador de Alemania que conoce el paño... y las balas también, se ha convencido de lo útil de la coraza.

Del informe de la comisión técnica que le ha

examinado, resulta, no es infalible contra las balas, pero si contra los constipados y el reuma, como que tiene un dedo de grueso.

En España conocemos una coraza mejor que la de Dowe la de papel.... moneda.

Y también tenemos ametralladoras mejores que la de Turpin, unas muchachas que le dan una mirada al ejército francés y no queda un musilú con vida.

¡Se mueren de gusto!

Juan.

—Los tubos de las lámparas.—Hé aquí un curioso y sencillo medio para aumentar la resistencia de los tubos de las lámparas y evitar que se rompan por la demasiada elevación de temperatura: se meten en una vasija con agua fría, y se pone después al fuego hasta que llegue el agua al estado de ebullición. Hecho esto se sacan, y pueden usarse casi sin peligro alguno.

También ocurre con frecuencia que al ser trasladado de un punto á otro grandes trozos de cristal, se rompan con suma facilidad al más leve golpe. Pues para evitarlo, al menos en gran parte, se pegan con cola ó goma sobre las superficies del cristal anchas tiras de papel que se crucen en diferentes y opuestas direcciones, y dichas tiras, oponiendo gran resistencia á la propagación de las ondas vibratorias del vidrio impiden la rotura.

—Origen é historia de las principales invenciones.—*Flauta*.—Es este instrumento de los más antiguos que se conocen, pues ya los fenicios lo usaban, siendo conocido también en la Frigia y el Asia por los romanos y por los griegos.

Fósforos.—Esta sustancia lumínica fué des-

cubierta en la orina por un alquimista de Hamburgo, llamado Brandt, en 1669.

Fusiles.—Fueron inventados en Francia, en 1630, donde se usaron como arma propia de los granaderos en 1671.

Galvanismo.—Este fluido eléctrico fué descubierto en 1389 por el italiano Galvani, profesor de anatomía en Bolonia, quien le dió el nombre.

Globos aerostáticos.—Su invención corresponde al fabricante de papel José Mongolfier, natural de Annonay (Francia). Llevó á cabo su primer ensayo formal con feliz éxito en 5 de Junio de 1783.

Grabado.—El arte de grabar es antiquísimo; el más antiguo es el grabado en *madera*, conocido en China mucho tiempo antes que en Europa. El grabado *al burill* ó en tabla dulce empezó á ponerse en práctica á mediados del siglo XV y su invención se debe al platero de Florencia Tomás Finiguerra. El grabado *al agua fuerte* fué inventado en el siglo XVI por un pintor de Nuremberg, llamado Alberto Dürer. El grabado *sobre piedras* es antiquísimo y se atribuye á Clemente Birague, la invención de grabar sobre diamantes.

REFLEXIONES

Alejandro y los sabios.—Cuenta Plutarco que Alejandro el Grande aprehendió en una de sus expediciones á diez sabios, notables por la precisión de las respuestas que daban á cuantas preguntas se les dirigían. Llevados á su presencia, decidió hacer á cada uno de ellos una pregunta, con la condición de que entregaría primero á la muerte al que peor respondiera, siendo por su orden los demás, y eligió como juez al más anciano de todos.

Son curiosas las preguntas que á todos hizo, é ingeniosísimas las respuestas que obtuvo, excepto una de ellas, que solo tenía un interés de actualidad, qué con el tiempo se ha perdido. Hé aquí el interrogatorio.

—¿Quiénes son más los vivos ó los muertos?

—Los vivos, porque los muertos ya no son.

—¿Quién produce más animales, el mar ó la tierra?

—La tierra, porque el mar es parte de ella.

—¿Cuál es el animal más listo?

—Aquel que es aun desconocido para el hombre.

—¿Qué fué primero, la noche ó el día?

—El día, pero no precedió á la noche más que un día.

Y como el rey se manifestó sorprendido por esta contestación, díjole al sabio que, á preguntas estrañas era preciso dar también estrañas respuestas.

—¿Cuál es el medio mejor de hacerse amar?

—No hacerse temer, siendo el más poderoso de los hombres.

—¿Cómo pueda el hombre llegar á ser Dios?

—Haciendo lo que es imposible á ninguna hombra.

—¿Qué es mas fuerte, la vida ó la muerte?

—La vida, que soporta tantos males.

—Hasta qué edad debe vivir el hombre?

—Hasta que no crea la muerte preferible á la vida.

Terminado este interrogatorio volviése Alejandro al anciano que había designado como juez y le preguntó:

—¿Quién ha respondido peor?

—Todos han respondido peor uno que otro.

—Entonces, debes morir.

—No, porque has dicho que moriría el primero que respondiese peor.

Satisfecho el gran Alejandro los colmó de dones y los puso enseguida en libertad.

Imp. de «El Tradicionalista», Magdalena, 12.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los señores suscritores.—En la 1.^a página, 40 céntimos de peseta línea.—En la 2.^a y 3.^a página, 25 céntimos de peseta línea.—En la 4.^a página, 15 id.—Remitidos, 15 cént de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios, á 5 pesetas.—Las repeticiones á mitad de precio.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Para los no suscritores.—En la 1.^a página, 75 céntimos de peseta línea.—En la 2.^a y 3.^a página, 50 céntimos de peseta línea.—En la 4.^a página, 30 céntimos de peseta línea.—Remitidos, 30 céntimos de peseta línea.—Esquelas de defunciones y aniversarios á 10 pesetas.—Las repeticiones á la mitad.

ANUNCIOS

GUANO POYNTER

AGENTE EN CASTELLON

VICENTE BELLIDO--ARRIBA, 11

El GUANO POYNTER, según los análisis practicados por los inteligentes químicos Dr. don Vicente Peset y don Enrique Baixauli, ha dado el siguiente resultado:

Amoniaco.	10 á 11 por 100
Fosfatos.	22 á 23 » »
Potasa (en sulfato).	4 » » »

El GUANO POYNTER, es uno de los mejores que se presentan á la venta y á precios muy económicos.

HISTORIA DE LA GUERRA CIVIL

POR

DON ANTONIO PIRALA

BASES DE LA PUBLICACIÓN

Esta importantísima obra se publica en tamaño folio, por cuadernos de 64 grandes columnas, estrenando en ella una hermosa fundición de tipos nuevos y elegantes. Además va ilustrada con magníficos mapas y láminas al cromo, representando los hechos más culminantes de la obra.

Cada lámina ó mapa, equivaldrá á 32 columnas de texto.

El precio de cada cuaderno es el de

DOS REALES CADA UNO EN TODA ESPAÑA

Cada semana se reparte un cuaderno ó más, si así lo desean los Señores Suscritores.

Los señores que quieran suscribirse directamente, pueden verificarlo dirigiéndose al editor, don Felipe González Rojas, San Rafael, 9, Madrid, y remitiéndole al mismo señor el importe de doce cuadernos en libranzas ó letra de fácil cobro.

Se suscribe en Castellón en el Centro de Suscripciones y taller de encuadernación de don José Gómez, Calle de Enchén.

LA UNIVERSAL
AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

12.—MAGDALENA.—12

dirigida por DON ANTONIO RAMIREZ Y REINO

cesante de Hacienda y exsecretario de Ayuntamiento

Se encarga de promover y gestionar toda clase de asuntos, administrativos, contencioso-administrativos y particulares en las oficinas del Estado Provinciales y Municipales con la mayor actividad y economía.

Acepta mandatos y comisiones.

Se contrata con los Ayuntamientos para el despacho de los asuntos municipales.

Se confeccionan repartimientos de contribución territorial y del Impuesto de consumos, matrículas de subsidio industrial, expedientes, etc.

Cuentas municipales desde treinta pesetas en adelante.

Se evacuan consultas administrativas.

En caso necesario cuenta esta Agencia con personal suficiente é idóneo para trasladarse á los pueblos para el despacho de los asuntos que se le confien.

IMPRENTA

DE

EL TRADICIONALISTA

MAGDALENA, 12

En este acreditado establecimiento se hacen toda clase de impresiones tipográficas: obras de gran lujo, memorias, folletos, periódicos, circulares, facturas y recibos. Carteles y anuncios de todos tamaños, en negro y varias tintas. Esquelas, memores y tarjetas. Para Ayuntamientos, Juzgados y Administraciones de Consumos, hay toda clase de modelación á precios muy económicos.

Todo encargo o pedido se sirve con la mayor prontitud y economía.